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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
DIÁLOGOS 
 
PRESENTAN CANDIDATURAS A LA PRESIDENCIA MUNICIPAL DE SAN JOAQUÍN DIAGNÓSTICOS Y 
PROPUESTAS EN DIÁLOGO DEL IEEQ 
Candidaturas a la Presidencias Municipal de San Joaquín en el Proceso Electoral Local 2023-2024 
presentaron diagnósticos y propuestas, durante su participación en el Diálogo convocado por el Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ). El ejercicio democrático contó con las intervenciones, conforme 
al orden definido por sorteo, de: Leidy Elizabeth González Reyes "Leidy González" de Morena, J. Belem 
Ledesma Ledesma como candidato independiente, Carlos Manuel Ledesma Robles del Partido Verde 
Ecologista de México (PVEM), así como Miguel Martínez Solano "Migue Martínez" de los partidos 
Revolucionario Institucional (PRI) y De la Revolución Democrática (PRD). Las candidaturas intercambiaron 
opiniones sobre desarrollo económico, acceso al agua potable, salud, atención a grupos vulnerables, 
educación, servicios públicos municipales, entre otras temáticas de interés para el municipio. Cada 
participante contó con 30 segundos para presentarse, una bolsa de tiempo de cinco minutos para la etapa de 
desarrollo y 30 segundos para concluir su intervención, de acuerdo con las Directrices aprobadas por la 
Comisión Transitoria. El encuentro fue moderado por Isabel Posadas Méndez y María del Carmen Cervantes 
Blanco, con apoyo de la Asociación Queretana de Intérpretes A.C., para la interpretación a la Lengua de Señas 
Mexicana. La transmisión se encuentra disponible en: https://www.youtube.com/watch?v=OUxFc3vNg9U. 
El próximo Diálogo será entre las candidaturas a la Presidencia Municipal de Tolimán, el 3 de mayo a las 
18:00 horas, y podrá seguirse en directo a través de Facebook (Instituto Electoral del Estado de Querétaro) y 
YouTube (IEEQcomunica). 
 
https://www.codigoqro.mx/featured/2024/05/03/candidatos-a-la-alcaldia-de-san-joaquin-presentan-sus-
propuestas-en-dialogo-del-ieeq/ 
https://queretaro24-7.com/presentan-candidaturas-a-la-presidencia-municipal-de-san-joaquin-
diagnosticos-y-propuestas-en-dialogo-del-ieeq/ 
 
https://elqueretano.info/trafico/participan-candidatos-de-san-joaquin-en-dialogos-del-ieeq/ 
 
http://midelegacion.mx/LsNoticia?nt=kIc4Iu0brug%3D 
 
https://www.facebook.com/oficialbumtv/posts/pfbid028nH6UbWrs8kVNCUgBKGfvV3nyERBfBe4NLL38TZ
wcX3aBVpC73cCboAKQ1aBuDdMl 
 
https://adninformativo.mx/presentan-candidaturas-a-la-alcaldia-de-san-joaquin-sus-diagnosticos-y-
propuestas-en-dialogo-del-ieeq/ 
 
https://entrelineasqro.com/2024/05/03/presentan-candidaturas-a-la-presidencia-municipal-de-san-
joaquin-diagnosticos-y-propuestas-en-dialogo-del-ieeq/ 
 
https://panoramaqueretano.com/queretaro/presentan-candidaturas-a-la/ 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/presentan-diagnosticos-y-propuestas-candidaturas-a-presidencia-
municipal-de-sanjoaquin 
 
 
 
 
 
 

https://www.youtube.com/watch?v=OUxFc3vNg9U
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IMPRESIÓN DE BOLETAS 
 
INICIA IMPRESIÓN DE BOLETAS PARA ELECCIONES DE DIPUTACIONES LOCALES Y AYUNTAMIENTOS 
EN QUERÉTARO 
Consejerías electorales y representantes de partidos políticos ante el Consejo General del Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), presenciaron el inicio de la impresión de las boletas y la 
documentación para el Proceso Electoral Local 2023-2024 en la imprenta Litho Formas, S. A. de C.V. En total 
serán impresas 4 millones 102 mil 446 boletas, de las cuales 2 millones 051 mil 223 corresponden a la 
elección de diputaciones locales y la misma cantidad, a la elección de los 18 ayuntamientos. El número de 
boletas a imprimir garantiza el voto de las personas inscritas en la Lista Nominal del estado y aquellas que el 
día de la jornada electoral se encuentren transitoriamente fuera de su sección electoral o distrito, así como 
de personas representantes de partidos políticos y candidaturas independientes acreditadas. Durante el 
recorrido por los talleres de la empresa ganadora de la licitación pública nacional IEEQ-LPN/001/2004, 
ubicada en el Estado de México, se pudieron conocer las medidas de seguridad en la impresión y traslado de 
la documentación, los modelos de boletas y el proceso de producción. Además, se informó que las boletas y 
la documentación serán trasladadas a la capital del estado de Querétaro el 15 de mayo, resguardadas en todo 
momento por las corporaciones policiacas federal, estatal y municipales, de acuerdo con sus competencias; 
la misma fecha, serán distribuidas en los 27 Consejos Distritales y Municipales del IEEQ. En la actividad 
estuvieron presentes la consejera presidenta del Instituto, Grisel Muñiz Rodríguez; las consejeras Karla 
Isabel Olvera Moreno y María Pérez Cepeda; los consejeros Daniel Dorantes Guerra y Carlos Rubén Eguiarte 
Mereles; el secretario ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro; la coordinadora de Organización Electoral, 
Viviana Leal Galván; así como representantes de los partidos políticos. 
 
https://www.facebook.com/presenciauni/posts/pfbid0NXjQcw8T6EjzGos8H1KzRVFRVhu6BaoHcGpfKX3H
WtPqkeRR4RoGLtKFZuh51Yewl 
 
SISTEMA CONÓCELES 
 
PUBLICAN INFORMACIÓN 94% DE CANDIDATURAS LOCALES: IEEQ 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) dio a conocer que la información curricular y de 
identidad del 94% de 412 candidaturas a diputaciones locales y las 18 presidencias municipales se 
encuentra disponible para su consulta en el Sistema “Candidatas y Candidatos, Conóceles”. Así lo informó la 
presidenta de la Comisión de Transparencia y Tecnologías de la Información, María Pérez Cepeda, quien dijo 
que al cierre del plazo establecido en los lineamientos emitidos por el Instituto Nacional Electoral (INE), 
quedaron pendientes de publicación 24 cuestionarios. La consejera reconoció a partidos políticos y 
candidaturas, así como al personal del IEEQ, su labor para contar con una plataforma que facilita a la 
ciudadanía el acceso a la información, fortalece la transparencia y fomenta el voto informado rumbo a la 
jornada electoral del próximo 2 de junio. De igual manera, el consejero Carlos Rubén Eguiarte Mereles 
destacó el trabajo corresponsable de los partidos y candidaturas, para beneficio de la ciudadanía y la calidad 
del voto en nuestro estado. A fin de maximizar el derecho a la información y derivado de una consulta 
realizada al INE, la Comisión aprobó mantener abierto el Sistema para la captura de datos hasta el 29 de 
mayo, fecha de conclusión de las campañas electorales locales. En la sesión participaron las consejeras Rosa 
Martha Gómez Cervantes y Karla Isabel Olvera Moreno; los consejeros Daniel Dorantes Guerra y José 
Eugenio Plascencia Zarazúa; el secretario ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro; la titular de la Unidad de 
Transparencia, Noemí Sabino Cabello; la secretaria técnica de la Comisión, Margarita García Álvarez; así 
como los representantes de los partidos políticos: Joel Rojas Soriano del PAN, Iván Reyes Barroso del PVEM 
y José Fernando Ramos Gutiérrez del PT. (EUQ 5) 
 
https://www.eluniversalqueretaro.mx/politica/proximo-a-vencer-plazo-de-solicitud-a-observador-
electoral/ 
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https://www.periodicodebatepolitico.com.mx/ponen-a-disposicion-la-informacion-de-412-candidaturas-
de-ayuntamientos-y-diputaciones-locales-en-queretaro/ 
 
PREP 
 
REALIZARÁ IEEQ PRUEBA PILOTO CON INTELIGENCIA ARTIFICIAL EN 264 CASILLAS 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) llevará cabo en la jornada electoral del 2 de junio 
una prueba piloto de reconocimiento de datos, mediante inteligencia artificial, en actas de escrutinio y 
cómputo de 264 casillas instaladas en los 15 distritos electorales locales y 18 municipios de la entidad. Así lo 
aprobó la Comisión Transitoria del Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP), conforme al 
análisis y la propuesta del Comité Técnico Asesor sobre el Protocolo de Selección de Casillas y/o Mesas de 
Escrutinio y Cómputo para voto anticipado y la prueba referida. Raúl Islas Matadamas, director de 
Tecnologías de la Información, informó que la muestra se determinó de manera aleatoria a través de una 
fórmula estadística, a partir de un universo de 3 mil 138 casillas y 6 Mesas de Escrutinio y Cómputo para 
Voto Anticipado, que se instalarán en todo el estado. Además, el funcionario presentó el informe sobre el 
diseño, desarrollo e implementación del PREP durante el mes de marzo, en el que destacó la realización de 
45 actividades establecidas en el plan de trabajo. El presidente de la Comisión, José Eugenio Plascencia 
Zarazúa, agradeció a quienes integran el Comité Técnico Asesor del PREP y el personal de la Dirección de 
Tecnologías de la Información, los trabajos desarrollados para la implementación del PREP en el Proceso 
Electoral Local 2023-2024. En la sesión participaron las consejeras Rosa Martha Gómez Cervantes, Karla 
Isabel Olvera Moreno y María Pérez Cepeda; los consejeros Daniel Dorantes Guerra y Carlos Rubén Eguiarte 
Mereles; el secretario ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro; el encargado del PREP, Esaú Alvarado 
Rodríguez; la secretaria técnica de la Comisión, Lucero Lugo Camacho; así como los representantes de los 
partidos políticos: Joel Rojas Soriano del PAN y José Fernando Ramos Gutiérrez del PT. (AD principal y 4) 

 
https://aldialogo.mx/politica/2024/05/03/todo-listo-para-el-uso-de-inteligencia-artificial-en-el-prep/ 
 
DENUNCIAS 
 
MORENA DENUNCIA ESTRATEGIA ELECTORAL EN SU CONTRA ANTE EL IEEQ 
Por Diego Iván Ontiveros 
En las instalaciones de Movimiento Regeneración Nacional (Morena), el delegado nacional, Sinhue Piedragil 
Ortíz, abordó las acusaciones de violencia dirigidas al Partido Acción Nacional (PAN) en los municipios de 
San Juan del Río, Pedro Escobedo y Cadereyta. Rechazó estas acusaciones, calificándolas como un “montaje” 
destinado a sembrar miedo entre los ciudadanos. El delegado señaló que en este proceso electoral existe una 
estrategia, sugiriendo que los incidentes en San Juan del Río fueron provocados por el propio PAN, 
posiblemente debido a que Morena ha superado al PAN en las encuestas de preferencia electoral. Asimismo, 
anunció que Morena presentará una queja ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), ya 
que considera que estas acusaciones han creado un desequilibrio en las fuerzas políticas. Destacó que 
Morena cuenta con propuestas que promueven la tranquilidad y la paz en la población. Además, solicitó el 
apoyo de las autoridades para llevar a cabo su labor sin interferencias, ya que considera que esta garantía no 
se ha observado hasta el momento. Por otro lado, la dirigente de Morena, Rufina Benítez, comentó a los 
militantes del PAN a presentar las denuncias correspondientes ante las instancias judiciales, asegurando que 
el movimiento de Morena y sus candidatos promueven la paz y la no violencia. 
 
https://radarnews.mx/morena-denuncia-estrategia-electoral-en-su-contra-ante-el-ieeq/ 
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SEGURIDAD EN ELECCIONES 
 
KURI NO PERMITIRÁ VIOLENCIA EN ELECCIONES 
Por Miguel Gallardo 
El gobernador, Mauricio Kuri González, mostró su preocupación por los acontecimientos violentos que han 
puesto en riesgo las elecciones en otros estados del territorio nacional, por lo que fue firme al mencionar que 
no se puede permitir que esto suceda en Querétaro. “A nivel nacional se ven riesgos fuertes, que no podemos 
permitir que sucedan en Querétaro. Por eso se han hecho llamados, se han hecho juntas con el Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), con las corporaciones de seguridad”, expresó el titular del 
Ejecutivo estatal. Afirmó que lo anterior es con la intención de generar clima que permita tener la 
tranquilidad y con ello que se puedan dar unas elecciones pacíficas, como, aseguró, ha sido la tradición en el 
estado de Querétaro. Con respecto a la integración de los dirigentes de los diferentes partidos políticos para 
que todos estén en la misma sintonía, mencionó que también es importante que se dé esa colaboración. 
“Desde un inicio tenemos que poner el ejemplo”. Mauricio Kuri agregó que por ahora en Querétaro percibe 
mucha calma desde su posición como gobernante, lo cual, indicó que se debe que la paz es algo que ha 
caracterizado al estado. “…Y lo vamos a seguir siendo”, aseveró. (DQ 4) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/elecciones-2024/kuri-no-permitira-violencia-en-elecciones-
11862776.html 
 
OBSERVADOR ELECTORAL 
 
EL 7 DE MAYO VENCE EL PLAZO PARA ACREDITARSE COMO OBSERVADOR ELECTORAL 
El próximo 7 de mayo es el último día para presentar la solicitud de acreditación como observador u 
observadora electoral en el Proceso Electoral Concurrente 2023-2024. La observación electoral es un 
derecho de las y los ciudadanos mexicanos para seguir de cerca los actos de preparación del proceso 
electoral, en particular el que se desarrollará el 2 de junio; además del voto anticipado de las personas en 
postración, el de las personas en prisión preventiva y el de los mexicanos residentes en el extranjero. Este 
proceso esencial para que los individuos tengan conciencia de la importancia de construir opiniones 
sustentadas en la experiencia directa con los procedimientos y actos de las autoridades electorales. Las 
personas que deseen ejercer ese derecho deben presentar su solicitud a través del portal que se encuentra 
en la página: www.ine.mx o en cualquiera de las oficinas del Instituto Nacional Electoral (INE) o del 
Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ). La solicitud debe acompañarse de dos fotografías 
tamaño infantil (sólo para solicitudes que se entreguen directamente en las oficinas del Instituto) y de una 
copia de la credencial para votar vigente por ambos lados. 
 
https://www.codigoqro.mx/featured/2024/05/03/el-7-de-mayo-vence-el-plazo-para-acreditarse-como-
observador-electoral/ 
 
https://codiceinformativo.com/2024/05/7-de-mayo-ultimo-dia-para-el-registro-de-observadores-
electorales/ 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
MÁS MUJERES VOTANTES EN QUERÉTARO: INE 
De acuerdo con el corte de la Lista Nominal del Electorado Definitiva con Fotografía, el estado contribuirá 
con el 1.93% de los votantes en las elecciones a la presidencia, senadurías, diputaciones federales y locales, 
así como alcaldías. En Querétaro, un total de 1 millón 899 mil personas podrán ejercer su derecho al voto, de 
las cuales 917 mil 638 son hombres y 981 mil 413 son mujeres, lo que significa que el 52% del padrón 
electoral son mujeres. (AD 4) 
 
 



 SÁBADO 4 DE MAYO DE 2024 

Coordinación de Comunicación Social 5 

CONVOCATORIA PARA SER OBSERVADOR ELECTORAL CERRARÁ EL 7 DE MAYO: INE QUERÉTARO 
El próximo 7 de mayo vence el plazo para presentar la solicitud de acreditación como observador u 
observadora electoral en el Proceso Electoral Concurrente 2023-2024. La observación electoral es un 
derecho de las y los ciudadanos mexicanos para observar los actos de preparación del Proceso Electoral, en 
particular los que se desarrollarán durante la jornada electoral el 2 de junio, el voto anticipado de las 
personas en postración, el de las personas en prisión preventiva y el de las y los mexicanos residentes en el 
extranjero. (NQS 2) 
 
INE QUERÉTARO, SIN RECLAMOS DE MIGRANTES PARA VOTO DESDE EL EXTRANJERO 
La fecha para solicitar una aclaración por inconsistencia en el registro para votar desde el extranjero vence 
el 5 de mayo, confirmó Ana Pérez, vocal ejecutiva del INE en Querétaro. “Hasta el día de hoy, no tenemos el 
dato específico de cuántas personas que de alguna u otra manera tenga como identidad de origen de 
nacimiento Querétaro pudieran estar en ese supuesto, pero estamos trabajando de manera personalizada 
con cada ciudadano que quiera y tenga interés de votar desde donde se encuentre”. (Voz imparcial) 
 
ENTREGA TGM AL INE BOLETAS, DOCUMENTACIÓN Y MATERIALES PARA LA JORNADA ELECTORAL 
DEL 2 DE JUNIO 
Talleres Gráficos de México entregó al Instituto Nacional Electoral las boletas, documentación y materiales 
comiciales que serán utilizados en la jornada electoral del próximo 2 de junio, los cuales, garantizó, cuentan 
con todas las medidas de seguridad y calidad. La directora general Maribel Aguilera destacó que se cumplió 
con el suministro, producción y entrega de las boletas, así como la demás documentación electoral con 
emblemas y sin emblemas, así como materiales electorales que serán utilizados en el Proceso Electoral 
Federal 2023-2024. (NQS 6) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
INTERPONDRÁ PAN UN RECURSO CONTRA FONDO DE PENSIONES 
La alianza opositora del PAN, PRI y PRD ya cuenta con 200 firmas de legisladores federales para interponer 
una acción de inconstitucionalidad contra el Fondo de Pensiones para el Bienestar, afirmó el coordinador de 
los diputados del PAN, Jorge Romero. (DQ 6) 
 
HAY QUE VALORAR QUERÉTARO, NO SE VIVE ASÍ EN TODO EL PAÍS: JORGE ROMERO 
Jorge Romero, coordinador del PAN en la Cámara de Diputados, llamó a la ciudadanía de Querétaro a valorar 
la paz y la seguridad que se tiene en el estado al momento de votar, ya que no es un contexto que se viva en 
otras entidades. Esto durante su visita para acompañar en un recorrido al candidato del PAN a la presidencia 
municipal de Corregidora, Chepe Guerrero, de quien dijo no se duda que será el próximo alcalde. (EUQ 1) 
 
EMPATE TÉCNICO ENTRE GÁLVEZ Y SHEINBAUM 
Para Antonio Zapata, vocero del Partido Acción Nacional en el estado, se tiene un empate técnico ya entre las 
candidatas presidenciales, Xóchitl Gálvez y Claudia Sheinbaum, esto tras la realización del segundo debate 
del que fueron parte las banderas de las coaliciones Fuerza y Corazón por México y Sigamos Haciendo 
Historia. (NQS 3) 
 
CHEMA TAPIA ES EL CANDIDATO DE LAS MENTIRAS 
Felipe Macías, candidato a la alcaldía de la capital por los partidos PAN,PRI y PRD, cuestionó el hecho de que 
José Tapia, candidato por Morena, no hizo pública su declaración 5 de 5. Desde su perspectiva, el político y 
empresario busca esconder algo al no informar a los queretanos sobre esta cuestión; en ese tenor se refirió a 
él como el candidato de las mentiras. (NQS 1) 
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PROPONE FELIFER MACÍAS EL EXPEDIENTE ÚNICO CIUDADANO CON HUELLA DIGITAL  
El candidato de la Coalición Fuerza y Corazón por México a la presidencia municipal de Querétaro, Felipe 
Macías, presentó su propuesta en materia de atención ciudadana. Adelantó que propone crear el Expediente 
Único Ciudadano con huella digital. Señaló que, cuando los ciudadanos acudan a realizar un trámite, se 
llevará a cabo su registro único, con el fin de que se le tomen sus huellas y ya estén registrados todos sus 
datos. (EUQ 3) 
 
CREARÁ FELIFER MACÍAS LA DIRECCIÓN MUNICIPAL DE FOMENTO Y PROFESIONALIZACIÓN DE LAS 
ORGANIZACIONES CIVILES 
En un encuentro con líderes de Organizaciones de la Sociedad Civil de Querétaro, el candidato común por el 
PAN, PRI y PRD para la presidencia municipal, Felifer Macías, expresó su gratitud por su labor y se 
comprometió a fortalecer su respaldo para facilitar los trámites ante el municipio, aumento en el 
presupuesto y la implementación de políticas inclusivas y transparentes, para una colaboración por un 
Querétaro más justo y equitativo. (NQS 7) 
 
“IMPULSARÉ Y FORTALECERÉ LA SECRETARÍA DE LA MUJER” 
El candidato a la alcaldía de Corregidora por el Partido Acción Nacional , “Chepe” Guerrero aseguró a las 
integrantes del Corredor Artesanal y Gastronómico de la Mujer de Corregidora, que durante su 
administración se impulsará y fortalecerá la Secretaría de la Mujer, pues considera que este sector es el pilar 
para el desarrollo de la demarcación y reconoció la visión de las mujeres emprendedoras para consolidar 
este proyecto. (AD 3) 
 
“SAN JUAN DEL RÍO SERÁ REFERENTE NACIONAL” 
“A San Juan del Río, no podemos arriesgarlo, por el contrario, debemos trabajar para que mejore y se 
convierta en un referente estatal y nacional de oportunidades”, dijo el candidato del PAN a la alcaldía de 
dicho municipio, Roberto Cabrera. (AD 3) 
 
MEMO VEGA SEGUIRÁ IMPULSANDO A LOS JÓVENES, EN SAN JUAN DEL RÍO 
El candidato del PAN a diputado local por el distrito 11, Memo Vega, se reunió con más de 100 jóvenes, a 
quienes escuchó sobre sus principales inquietudes, que son: más y mejores oportunidades laborales, 
proyectos emprendedores, educación, espacios para el arte y la cultura, así como las necesidades de ser 
escuchados. (Voz imparcial) 
 
“CONSTRUYAMOS UN MÉXICO MÁS JUSTO PARA LOS ADULTOS MAYORES” 
“Los adultos mayores comparten lo mejor de su vida, la alegría y sus ganas de vivir; voy a trabajar desde el 
senado para que estén mejor, contentos y vivan esta etapa de manera feliz y plena”, así lo señaló la candidata 
del PAN al Senado, Guadalupe Murguía, al reunirse con el grupo de adultos mayores “Santo Niño de la Salud”. 
(AD 2) 
 
YA BASTA DE APAGONES: AGUSTÍN DORANTES 
Agustín Dorantes, candidato por la coalición Fuerza y Corazón por México, expresó a los queretanos que, con 
su confianza, este 2 de junio, “llevaremos electricidad a cada hogar y comunidad. Con infraestructura 
moderna y eficiente, iluminaremos el camino hacia un futuro brillante y justo para todos”. Indicó que es 
lamentable que el gobierno federal haya olvidado invertir en mantenimiento y nueva infraestructura de 
energía eléctrica. (NQS 2) 
 
PRI 
 
VOTO FRACCIONADO EL PRINCIPAL RIESGO 
El voto fraccionado es el principal riesgo que enfrenta el PRI el próximo 2 de junio en las candidaturas que se 
irán en coalición con el PRD y el PAN en el estado, reconoció la dirigente, Abigail Arredondo. Reconoció que, 
desde el arranque de las campañas locales, una de las estrategias que se han trabajado en calle es promover 
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únicamente el “Voto PRI” para evitar confusión en la ciudadanía al ser esta coalición uno de los primeros 
ejemplos que se tienen en la entidad. (NQS 6) 
 
PROPONE NORMA MEJÍA UN GOBIERNO HUMANO Y DE DESARROLLO, EN REUNIÓN CON HABITANTES 
DE SAN NICOLÁS EN LA NORIA 
Propuestas en materia de educación: Becas como nunca antes, Ampliación del Transporte Escolar y nuevo 
Transporte Escolar Nocturno, y la ampliación del seguro escolar contra accidentes. Norma Mejía, candidata 
ciudadana a la presidencia municipal de Tequisquiapan por los partidos PAN, PRI y PRD, sostuvo un 
encuentro con cientos de familias en la comunidad de San Nicolás en donde enfatizó la importancia de 
preservar y mejorar la calidad de vida con proyectos de infraestructura, impulso a la educación, deporte, 
mejoramiento de imagen urbana, seguridad y cercanía con la gente. (ESSJR 7) 
 
MC 
 
PAULINA AGUADO, MC, SE COMPROMETIÓ A EVITAR EL COMERCIO AMBULANTE EN EL CENTRO 
HISTÓRICO 
Paulina Aguado, candidata de Movimiento Ciudadano a presidenta municipal de Querétaro, se comprometió 
a evitar el comercio ambulante en el Centro Histórico y en los mercados municipales, como parte de su 
propuesta número 59. (NQS 7) 
 
PVEM 
 
CHEMA TAPIA ENTREGA DECLARACIÓN SECRETA A LA UAQ 
Chema Tapia, candidato de Morena para el municipio de Querétaro, ha generado polémica al entregar su 
"declaración 5 de 5" en un sobre sellado a la rectora de la UAQ.  Este acto, que impide el acceso público al 
contenido, contrasta fuertemente con la transparencia mostrada por otros políticos, como Felifer Macías, 
quien ha compartido abiertamente sus declaraciones en su sitio web. (Fórmula Noticias) 
 
AMPLIAREMOS EL PRESUPUESTO FEDERAL DESTINADO A INFRAESTRUCTURA DE CAPTACIÓN DE 
AGUA: RICARDO ASTUDILLO 
El candidato al 2° distrito federal por la coalición “Sigamos Haciendo Historia”, Ricardo Astudillo, durante su 
recorrido en La Piedad, Barrio 5º, La Manzana y Loma Linda en el municipio de Amealco de Bonfil, refrendó 
su compromiso de realizar el Banco Nacional del Agua para beneficiar a todas las comunidades, colonias y 
delegaciones de este distrito. (Circulo Noticias)  
 
MORENA 
 
EMITE MORENA QUERÉTARO MENSAJE DE UNIDAD Y CIVILIDAD PARA QUE LA CIUDADANÍA TENGA 
UN PROCESO ELECTORAL SEGURO Y DEMOCRÁTICO 
En unidad las candidaturas federales y locales de Morena en Querétaro emitieron un mensaje de unidad y 
civilidad a todos los actores políticos con la finalidad de garantizar la seguridad de todos los participantes, 
pero principalmente que la ciudadanía tenga un proceso electoral limpio, seguro y democrático. Santiago 
Nieto, candidato a la senaduría, señaló que Morena está aumentando en las preferencias de los queretanos. 
(AD 4) 
 
ACLARADAS CUATRO DE LAS SIETE DENUNCIAS CONTRA NIETO 
En cuatro de las siete denuncias presentadas en mi contra por varios delitos, entre ellos lavado de dinero, se 
ha concluido que no hubo tal, aseveró Santiago Nieto, candidato a senador por Morena, tras ser cuestionado 
por un joven de la UVM sobre las denuncias en su contra. En el marco del encuentro presentaron sus 
propuestas en materia de seguridad, anticorrupción, agua, movilidad, empleo digno, entre otras. (NQS 4) 
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MORENA CRECE EN TODOS LOS MUNICIPIOS: FERNÁNDEZ 
El partido Morena está creciendo en el estado de Querétaro, aunque sí hay lugares donde se están 
redoblando esfuerzos para ganar el próximo 2 de junio, reconoció Humberto Fernández, candidato a 
diputado federal por el VI distrito. En rueda de prensa, en la que anunciaron que van unidos de cara a la 
jornada electoral, señaló que la hipótesis es que hay lugares donde a Morena no le está yendo bien; sin 
embargo, aseguró que en todos los distritos y municipios de Querétaro se nota el crecimiento. (NQS 3) 
 
NECESARIO UN CONTRAPESO JUSTO EN EL CONGRESO LOCAL 
Para mejores leyes en beneficio de la sociedad, se requiere un contrapeso en el Congreso del Estado, por lo 
que sería ideal que llegaran nueve diputados, como mínimo, de extracción morenista a la legislatura local, 
consideró Arturo García, candidato a diputado local de Morena por el tercer distrito. Para el candidato de la 
4T, sería idóneo aumentar a nueve los representantes de la izquierda en la Legislatura, ya que esto 
significaría que ningún partido tendría por sí solo la mayoría calificada o "aliados consolidados” en el 
Congreso. (NQS 1) 
 
PROPONE MARCO JURÍDICO EN BENEFICIO DE LOS JÓVENES 
“Los jóvenes son un pilar fundamental para el futuro de nuestra sociedad y es crucial involucrarlos en las 
decisiones políticas y sociales como ciudadanos activos”, señaló Arturo García, candidato a diputado local de 
Morena por el tercer distrito. En el marco del “Encuentro Político con Universitarios” organizado por la 
Universidad del Valle de México, enfatizó la importancia de generar un marco jurídico que garantice las 
libertades y derechos de los jóvenes, para su desarrollo óptimo dentro de un ambiente sano, por lo que dijo 
estar comprometido a garantizar trabajos, mediante un proyecto que contempla los ejes de seguridad, 
movilidad, transporte público y agua. (NQS 3) 
 
PROYECTO DE GOBIERNO DEBE SER ENRIQUECIDO POR PROFESIONISTAS 
Como parte de los encuentros que promueve la Federación de Colegios y Asociaciones de Profesionistas de 
San Juan del Río con los diferentes candidatos a cargos de elección popular, este viernes el abanderado de la 
4T, Juan Alvarado, presentó sus propuestas de campaña y habló sobre el acercamiento que ha tenido con la 
ciudadanía. (NQS 6) 
 
PT 
 
CREAR FISCALÍA MUNICIPAL CONTRA LA VIOLENCIA DE GÉNERO EN EL MARQUÉS 
Luz Pérez, candidata del Partido del Trabajo a la presidencia municipal de El Marqués, propuso la creación 
de una fiscalía municipal de atención a víctimas de violencia de género, con el fin de contar con una instancia 
de atención inmediata a mujeres en estas situaciones. (NQS 4) 
 
QS 
 
PROPONE PALOMA ARCE MÁS SEGURIDAD, EDUCACIÓN Y MEJORES SERVICIOS PÚBLICOS 
La candidata de Querétaro Seguro al municipio de Querétaro, Paloma Arce, planteó tres ejes como los pilares 
de su campaña: servicios públicos, seguridad y educación. Planteó sus propuestas y cómo buscará realizarlas 
en caso de resultar ganadora en los comicios del 2 de junio. (Fórmula Noticias) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: SUBIÓ 1 GRADO TEMPERATURA EN SOLO 10 AÑOS 
IMCO pone al estado en alerta naranja y rojo por calentamiento; cambió la lluvia. 
 
N: PILARES DEL DESARROLLO 
Gracias por hacer este Querétaro de hoy, por rifársela con todo: MKG. 
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EUQ: ALIMENTOS DE CANASTA BÁSICA REPORTAN ALZAS DE HASTA 20% 
Chile serrano, jitomate y tomate subieron sus precios en la primera quincena de abril. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
GOBERNADOR RECONOCE A CONSTRUCTORES 
Actualmente, se enfrentan retos complejos y desafiantes, afirmó el gobernador Mauricio Kuri al referirse al 
trabajo realizado por los arquitectos del estado. Se dijo gustoso de compartir con los integrantes del Colegio 
un día tan significativo como es el 3 de mayo, una fecha, dijo, para honrar a los trabajadores de la 
construcción, quienes con su dedicación y esfuerzo contribuyen al desarrollo y crecimiento del estado y país, 
levantando con sus manos los pilares del progreso. (DQ 4) 
 

MUNICIPIOS 
 
ASISTE LUIS NAVA AL FESTEJO DEL DÍA DE LA SANTA CRUZ EN LA CMIC 
El alcalde de Querétaro, Luis Nava, acompañó al gobernador a las instalaciones de la CMIC, para participar en 
la tradicional celebración por el Día de la Santa Cruz y donde reconoció el impulso que los constructores han 
procurado para la profesionalización del sector, así como su participación activa en el crecimiento de la 
capital y su responsabilidad social. (N 7) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q 
Por Adán Olvera 
Los líderes sindicales de los trabajadores en nuestro país y en el estado tomaron la determinación junto con 
el gobierno de darle sepultura al tradicional y arcaico desfile con motivo del Día del Trabajo. En la capital del 
país, en el Palacio Nacional, el presidente Andrés Manuel López Obrador se reunió con líderes sindicalistas. 
Presumió sus logros en materia laboral; aseguró que cumplió con darles mejores condiciones de vida a la 
clase trabajadora. Como orador y con toda la autoridad moral el líder minero Napoleón Gómez Urrutia 
agradeció y recordó los 15 decretos a favor de los trabajadores aprobados por legisladores en lo que va de 
este sexenio. En Querétaro, el gobernador Mauricio Kuri hizo algo similar y se reunió con los dirigentes 
obreros en el estado, donde también se destacó el entendimiento entre los sindicatos, el gobierno y los 
empresarios al asegurar que no están en lugares diferentes de la mesa, los tres están sentados en el mismo 
lugar del escritorio, los tres, buscan lo mismo: que le vaya bien a Querétaro. Justo así lo destacó el 
gobernador del estado Mauricio Kuri. Por eso llama la atención que candidatos de Morena hayan convocado 
a una concentración arcaica con supuestos trabajadores donde participaron los candidatos de Morena al 
Senado, Beatriz Robles, Santiago Nieto Castillo y Arturo Maximiliano entre otros. Resulta que el dirigente de 
la CATEM en Querétaro, Erik Osornio, asegura que el “desfile” lo ve más como un tema político y es que la 
petición de la reducción de la jornada laboral es un tema del Congreso de la Unión, y la CATEM afín a la 4T 
está en contra de la reducción de la jornada laboral, porque lo que buscan son mejores salarios, prestaciones 
y mejorar la productividad; Erik Osornio Medina, también llamó a generar un acuerdo por la paz laboral que 
permita blindar a la entidad, donde participen cámaras empresariales, sindicatos y gobierno. ¿Entonces los 
candidatos de Morena en Querétaro, se oponen a los que digan en Palacio Nacional? En el caso de Querétaro 
es entendible pero también ir en contra de lo que determine el sindicato favorito de la 4T suena raro. De 
rebote. Muy activo el exgobernador Pancho Domínguez en las campañas de los candidatos panistas, les 
suma en las calles; siempre y cuando no le saquen el tema de Marko Cortés, dirigente nacional del PAN al que 
no puede ver ni en pintura, al menos a Ricardo Anaya ya lo aprueba y lo ve como buen legislador y no como 
buen candidato en el 2027. Así se lo dijo en entrevista al periodista y amigo Andrés Estévez. (DQ 8) 
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ACENTOS 
Por Karem Montes de Oca 
Procuremos las banquetas. ¿Te ha pasado que la banqueta esté ocupada por vehículos estacionados y 
tienes que bajar al carril vehicular o que cierto comercio ya se sobre extendió y entonces debes de ocupar el 
espacio de la ciclovía porque no tienes el espacio para caminar? Como peatones en esta ciudad, ya tenemos 
muy normalizado que no exista el espacio seguro llamado banqueta. Pues resulta que hay dependencias de 
gobierno que nos podrían ayudar con poner orden. La Secretaría de Desarrollo Sostenible del Municipio de 
Querétaro tiene una Dirección de Desarrollo Urbano y una Dirección de Desarrollo Económico y 
Emprendedurismo, estas expiden el Dictamen de Uso de Suelo y Factibilidad de Giro o las Licencias de 
Funcionamiento para negocios, pero poca atención se pone a sus espacios de estacionamiento: cuántos 
tienen y cuáles son sus dimensiones. No se trata de una palomita en un formulario, sino evaluar las 
consecuencias para el ciudadano a pie. Lugares como Librería Gandhi sobre Corregidora, Tacos el Pata frente 
de Plaza de las Américas, La Charamusca en avenida Universidad, todos los restaurantes de Bernardo 
Quintana o, el más sorprendente, Hamburguesas Rubens a la salida de Circuito Álamos han olvidado que las 
personas también caminan y que esas personas tienen derecho a hacerlo en condiciones de seguridad. ¿Qué 
más quisiéramos que ciudades caminables, arboladas, accesibles, inclusivas… donde el coche no fuera el rey 
indiscutido del espacio público? La próxima vez que camines, cuéntanos qué observas. (AD QRO 12) 
 
BAJO RESERVA 
Botello, principal asesor de Chepe. El senador Alfredo Botello Montes, nos cuentan, anda muy activo en 
este periodo de campaña, pese a que no figura como candidato. Ayer, don Alfredo quien ha sido varias veces 
diputado y también secretario de Gobierno y Educación, ya libre de sus tareas legislativas, las cuales 
terminaron en este periodo a media semana, se le vio en Corregidora acompañando a Josué "Chepe" 
Guerrero y al candidato a diputado local Antonio Zapata, con quienes pegó microperforados. Don Alfredo, 
nos cuentan, es uno de los asesores de cabecera de Chepe, quien nos recuerdan, es uno de los candidatos 
panistas más cercano y de confianza del gobernador Mauricio Kuri, con quien colaboró como secretario 
particular. Chema lleva dos días sin agenda pública. Hoy, nos cuentan, el candidato del PAN, PRI y PRD a 
la alcaldía capitalina, Felipe Fernando "Felifer" Macías Olvera, hará campaña en el Centro Histórico, donde 
recorrerá las principales calles de esta zona, la cual es el principal punto turístico de la ciudad; mientras que 
por el otro frente, en Morena, inexplicablemente están suspendidas las actividades de su candidato José 
María "Chema" Tapia. Ayer, nos cuentan, canceló de última hora sus actividades del día y para hoy no se 
tiene programada agenda, sin que hasta el momento se expliquen los motivos. (EUQ 2) 
 
DESDE LA CALLE 
Por Iliana Padilla 
El teléfono suena a las 10, luego a las 11, y nuevamente a las 12. En menos de tres horas, el chat de vecinos 
acumula más de 30 mensajes. Una residente reporta un joven merodeando cerca de su casa; otro vecino 
añade que un coche desconocido se detuvo frente a su propiedad con intenciones dudosas; alguien más 
quiere que se prohíba a los trabajadores de la construcción usar los parques como espacios de descanso. 
Aunque vivimos en un fraccionamiento, la demanda de muchos de los vecinos es bastante radical: los 
guardias de la empresa de seguridad que controla el acceso deben endurecer sus protocolos, controlar cada 
vehículo, revisar maleteros, fotografiar identificaciones y realizar interrogatorios rigurosos. El miedo 
domina mi fraccionamiento como en muchos otros, a pesar de que nuestra tasa de delincuencia es 
sustancialmente más baja que la mayoría de las colonias y barrios del país. Recientemente, se celebraron con 
orgullo los resultados de la última encuesta de inseguridad urbana realizada por el Inegi en Querétaro. Se 
destacó el aumento en la percepción de seguridad: del 53% en marzo de 2023 a 62.4% en marzo de 2024. 
Sin embargo, se comentó menos sobre cómo más de la mitad de los encuestados aún considera que 
carreteras, calles y cajeros automáticos son lugares inseguros; además, un 22.5% se siente inseguro incluso 
en su propia casa. Otro dato significativo revela que el 50,2% de los participantes anticipa que la situación de 
seguridad seguirá siendo "igual de mal o peor", mientras que un 48.4% cree que mejorará o mantendrá el 
nivel actual de seguridad. En Querétaro, como en muchas otras ciudades, el incremento del miedo a la 
violencia ha motivado un notable aumento en la creación de espacios residenciales cerrados y medidas 
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extremas como rejas y cierre de accesos. Esta tendencia refleja no solo una búsqueda de seguridad, sino 
también una creciente segregación espacial y social. Las comunidades cerradas, vistas como refugios 
seguros, representan una respuesta directa al temor de enfrentar amenazas percibidas. Sin embargo, este 
modelo de vivienda fortificada también presenta desafíos significativos, ya que contribuye a la 
fragmentación del tejido social y urbano, restringiendo la interacción pública y fomentando una división 
clasista. El mercado del miedo en Querétaro sigue creciendo, preocupantemente visible a través de la 
proliferación de empresas de seguridad privada. A pesar de recientes esfuerzos públicos para regular estas 
empresas, muchas operan aún bajo estándares cuestionables. Este incremento en los actores de vigilancia, 
sumado al miedo imperante, ha complicado la situación. Los grupos de vecinos, destinados a ser redes de 
apoyo, se transforman frecuentemente en comunidades de histeria colectiva, donde cualquier desconocido 
se convierte en una amenaza potencial. Entonces, ¿cómo podemos vivir en paz y seguridad? La pregunta 
resuena con urgencia en un contexto donde la solución parece ser el aislamiento y la fortificación, estrategias 
ni sostenibles ni deseables a largo plazo. La clave podría estar en fomentar una comunidad más integrada y 
menos temerosa, donde la seguridad no dependa exclusivamente de la vigilancia y la exclusión, Promover la 
cohesión comunitaria y el diálogo abierto puede ser el inicio de una desmitificación del miedo y el desarrollo 
de una comunidad más unida y resiliente. (EUQ 7) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
Sequía. Alcanzó la sequía al ejido de San Miguelito en SRJ, el Bordo las Campanas con medio siglo de vida, 
está seco. Los ejidatarios esperan las lluvias y ¿los candidatos?... su voto. (N) 
 
DÍA IMPORTANTE 
No todo son campañas políticas ni declaraciones, promesas y compromisos de los políticos y sus partidos, 
sus alianzas y coaliciones, el estado como el país, ocupa gran parte de sus espacios en ello, pero no lo es todo 
y hay días que revisten importancia como este 4 de mayo, pasadas las celebraciones de la Santa Cruz. La 
Peña de Bernal, como Territorio Sagrado Otomí-Chichimeca, siendo uno de los tres monolitos más grandes 
del mundo, cuyo origen fue una formación volcánica desde la formación de la tierra, hace nada menos que 
cuatro mil 600 millones de años, ha pagado su éxito y su belleza natural, con el deterioro, con las hordas de 
visitantes que con el afán de inmortalizar su visita —como si el mundo estuviera pendiente de ello— 
grafitean las rocas, laceran las pencas de los magueyes poniendo recados y promesas de amor eterno —lo 
hemos dicho aquí— como si se tratara de la Ley del Monte. Otros, en el ánimo de llevarse un recuerdo 
acabaron con la flora endémica y otros más con ánimo de conquista se andan trepando sin importarles que 
pisen, que deterioren porque quieren hacer cumbre, llegar a la cima. Algunos han pagado con su vida estas 
experiencias arbitrarias. También se ha dado la práctica de hacer rapel, de escalar el Monolito Sagrado, sitial 
de la Santa Cruz de la Peña de Bernal y pensar que las cuerdas contra las rocas dañan, que los ganchos o 
grapas que clavan dañan la Peña, considerada Patrimonio Inmaterial de la Humanidad. Los Escaloneros, 
grupo cuya tradición es única en el mundo, son quienes han ayudado a la conservación del monolito, quienes 
auxilian a los turistas en problemas y los encargados de bajar a la Santa Cruz desde la cima, mano a mano, 
para sus celebraciones religiosas. En los tiempos recientes se ha pugnado porque se cuente con un programa 
de manejo de la peña, lo cual corresponde a la SEDESU desde 2009 y no se había logrado y hoy, por eso es un 
día que reviste importancia vital para la conservación y manejo de la Peña de Bernal: Y es que hoy al filo del 
medio día la presidenta municipal de Ezequiel Montes, la Secretaría de Cultura, la delegada del INAH en 
Querétaro, un representante de la UAQ y uno de la UNESCO, presentarán a los habitantes originarios de 
Bernal, el Plan de Salvaguarda de la Peña de Bernal como "Lugar de memoria y tradiciones vivas de los 
pueblos Otomí-Chichimeca de Tolimán: La Peña de Bernal, Guardiana de un Territorio Sagrado". Para llegar 
a este momento, se han realizado meses de trabajo, visitas, inspecciones, reunión con diversos grupos, hubo 
desacuerdos y voluntad de diálogo para encontrar un camino benéfico para la conservación de este tesoro 
natural, porque en un descuido hay quienes quisieran construir en él o fraccionarlo y gracias al trabajo 
realizado por don Manuel Suárez y su equipo de trabajo, esto se ha preservado y así debe seguir siendo. 
Mañana, si nos favorece con su lectura, ya podremos dar pormenor. (N SJR 2) 
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PERIÓDICOS  
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